



JUSTICE ÉCOLOGIQUE ET SOCIALE

*« Favorisons le lien
et créons une culture
de la rencontre, aussi
avec la nature ! »*



«La pensée écologique catholique s'enracine dans la doctrine sociale de l'Église.»

DES TEXTES PRÉCIEUX POUR

NOTRE PRÉSENT ET NOTRE AVENIR

À l'occasion du 10^e anniversaire de *Laudato si'*, il est important de se rappeler, que la pensée écologique catholique s'enracine dans la doctrine sociale de l'Église, bien avant cette encyclique, notamment avec les appels de Paul VI dès les années 1970. Le pape François s'inscrit dans cette continuité, en y apportant une portée universelle inédite: *Laudato si'* s'adresse à toute personne de bonne volonté. L'encyclique propose une nouvelle manière d'habiter le monde, fondée sur le concept d'«écologie intégrale»: celle-ci appelle à un changement de paradigme radical, critiquant un système dominé par l'obsession de la croissance économique, le consumérisme effréné et le gaspillage massif des ressources.

Trois principes fondamentaux structurent la pensée de *Laudato si'*:

«**Tout est lié**»: ce principe, sur lequel repose la vie même, souligne l'interdépendance de toutes les réalités. L'autonomie ne signifie pas indépendance absolue, mais reconnaissance de notre lien vital avec les autres et avec la nature.

«**Tout est donné**»: le pape François invite à une relation renouvelée avec le monde pour dépasser une vision utilitariste des relations, fondée sur l'échange marchand. Il propose une logique du don gratuit, fondée

sur la réciprocité et l'alliance, plutôt que sur le contrat. La terre ne nous appartient pas: elle nous est confiée.

«**Tout est fragile**»: la fragilité n'est pas une faiblesse à corriger, mais une réalité à accueillir. La conversion écologique n'est pas un retour en arrière, mais une ouverture à la nouveauté. La fragilité devient ainsi une opportunité de transformation.

Laudato si' (2015) s'inscrit dans un ensemble cohérent de textes (*Querida Amazonia* et *Fratelli tutti* 2020 ainsi que *Laudate Deum* en 2023) à travers lesquels le pape François nous invite à remonter aux racines spirituelles de la crise écologique, rappelant que la Création est le lieu de la manifestation et de la présence de Dieu. C'est en vivant cette «transition intérieure» dans notre rapport au Vivant que nous pouvons cultiver les vertus essentielles à une véritable transition extérieure: l'émerveillement, la gratitude, la sobriété et l'humilité. L'élection du pape Léon XIV, dont le nom évoque Léon XIII – auteur de la première encyclique sociale *Rerum novarum* – laisse entrevoir une continuité dans l'attention portée à la doctrine sociale et à l'écologie intégrale.

Roberto De Col, responsable du département solidarités



© 123RF

Une mission au service de notre maison commune

Ce secteur d'activité, intégré au département solidarités de l'Église catholique dans le canton de Vaud, a pour mission d'accompagner les premiers signes de l'écologie intégrale au sein de notre Église, «les pousses et les bourgeons» dans leur cheminement de conversion et de transition écologique. Inspiré par l'encyclique *Laudato si'*, et l'ensemble de la doctrine sociale de l'Église, ce service encourage l'engagement pour la sauvegarde de notre maison commune, en cultivant une culture de la relation fondée sur l'idée que «tout est lié».

«Ce service encourage l'engagement pour la sauvegarde de notre maison commune.»

Vers une conversion écologique intégrale

Mandaté par l'évêque du diocèse de Lausanne, Genève et Fribourg, le **Conseil épiscopal Écologie** élabore une vision, des orientations et un plan d'action pour l'écologie intégrale dans le diocèse. Il soutient la conversion écologique en valorisant les initiatives existantes, en stimulant de nouvelles idées et en favorisant les synergies.

L'écologie intégrale: concrètement ?

Comme expliqué précédemment, il s'agit de comprendre l'écologie dans sa dimension intégrale, soit:

- Comprendre l'écologie avec une dimension extérieure et intérieure.
- Comprendre l'écologie avec une dimension individuelle et collective.
- Comprendre l'écologie avec une dimension systémique, pour appréhender la complexité du réel, c'est-à-dire comprendre la justice sociale avec la justice écologique.
- Considérer une écologie qui prend en compte les quatre relations de l'être: la relation à soi, aux autres, à la terre et à plus grand que soi.
- Considérer une écologie qui, face à l'urgence, appelle à une conversion (du latin *conversio*, «retournement, changement de point de vue»).

Domaines d'engagement:

Le Conseil épiscopal Écologie a retenu cinq types de relations au sein du champ de l'écologie intégrale qui lui sont apparues interdépendantes et couvrant des thèmes importants pour le travail en Eglise. Chacune de ces cinq relations peut être reliée à un domaine d'engagement, décrit ci-contre.

1. Relation à Dieu: célébrations et enseignement

La conversion spirituelle comme source

La conversion spirituelle nourrit le lien à Dieu, à soi, aux autres et à la nature, en reconnaissant la Création comme lieu de présence divine.

2. Relation à soi: consommation, mobilité et finance

L'épanouissement par la sobriété joyeuse

La sobriété joyeuse, inspirée par la prière et la gratitude, favorise un mode de vie équilibré, humble et respectueux du vivant.

3. Relation aux autres: engagement solidaire et éthique

Habiter notre maison commune de manière solidaire

L'économie doit devenir solidaire, régénérative et juste, l'humain étant appelé à servir la Création avec humilité.

4. Relation au vivant: terrain et biodiversité

L'émerveillement devant et avec le vivant

L'émerveillement pour la Création fonde l'engagement en faveur de la biodiversité, à travers la gestion responsable des espaces naturels par l'Eglise.

5. Relation aux infrastructures: bâtiments et équipements

Renforcer la gestion durable des institutions et des infrastructures

Les institutions ecclésiales renforcent leur cohérence écologique en intégrant des pratiques durables dans la gestion de leurs infrastructures.

Le Conseil épiscopal Écologie a retenu cinq types de relations au sein du champ de l'écologie intégrale.



«Tout est lié»:

Le service de la Justice écologique et sociale de l'Eglise catholique dans le canton de Vaud agit en réseau avec ses partenaires en faveur de la conversion écologique et du soin de la Création.



Action de Carême

Engagement solidaire et éthique

Organisation suisse de coopération internationale, animée par l'éthique sociale chrétienne et engagée pour la solidarité et la justice, notamment l'élimination durable de la faim, la promotion de l'égalité et la protection du climat. Une campagne œcuménique de sensibilisation et de collecte de fonds est menée chaque année, en collaboration avec les paroisses durant le Carême.

Plus d'informations: www.actiondecareme.ch et www.voir-et-agir.ch

Saison de la Création

Célébrations et Enseignements & Terrain et biodiversité

Temps annuel de célébrations œcuméniques de prière et d'action pour notre maison commune, pensé pour renouveler notre relation avec le Créateur et avec toute la Création, ayant lieu chaque année du 1^{er} septembre au 4 octobre.

Comment participer?

Individuellement: suivre le programme de propositions de l'Eglise catholique dans le canton de Vaud.

Dans chaque communauté et paroisse: proposer des activités et des célébrations locales pour se joindre à ce temps, à partir des matériaux et guides liturgiques mis à disposition par œco ou le Mouvement Laudato si'.

Plus d'informations:

www.oeku.ch/fr
www.seasonofcreation.org
www.cath-vd.ch/justice-ecologique-sociale/

«Les paroisses et les départements vivent un temps fort de prière et d'action pour notre maison commune.»

Célébration œcuménique cantonale pour la Création

Célébrations et Enseignements

Célébration œcuménique cantonale autour de la Création, animée par la Communauté des Eglises Chrétiennes du Canton de Vaud (CECCV), réalisée un ou deux fois par année à une date et un lieu défini annuellement.

Plus d'informations:
www.ceccv.ch

Plateforme Dignité & Développement

Célébrations et Enseignements

Espace de réflexion en ligne qui propose, à la lumière de l'enseignement social-chrétien, des actions et formations autour d'enjeux sociétaux par une formation en ligne intitulée «L'éthique sociale chrétienne pour nourrir la vie».

Plus d'informations:
www.dignitedeveloppement.ch



Transition Écologique et Sociale de l'EERV

Toutes les dimensions

Au sein de l'Église évangélique reformée du canton de Vaud, le ministère de la Transition Écologique et Sociale (TES) vise à renforcer les liens entre la justice sociale et le soin de la Création, à stimuler l'engagement individuel et collectif et à mettre en cohérence les structures avec la transition écologique et sociale.

Plus d'informations:
www.eerv.ch/presence/en-societe/transition-ecologique-et-sociale

EcoEglise

Toutes les dimensions

Réseau œcuménique romand des communautés chrétiennes, pour le soin de la Création. Chaque paroisse ou structure crée son groupe local (dès trois personnes avec l'accord des responsables) qui choisit ses objectifs pour contribuer au soin de la Création. Des outils et ressources sont mis à disposition en tout temps pour les atteindre (eco-diagnostique, rencontre annuelle, coaching, réseaux, etc.)

Plus d'informations:
www.ecoeglise.ch

Détox' la Terre

Consommation, mobilité et finance & Célébration et enseignement

Mobilisation œcuménique qui allie la foi chrétienne à l'écologie. Durant le Carême, elle propose un jeûne de consommation à choix (alimentation, transport, achat & digital, logement) accompagnée de rencontres en groupes dans chaque paroisse ou communauté. En automne, l'équipe visite les groupes de jeunes et les paroisses qui le souhaitent, avec des animations qui allient écologie et foi.

Plus d'informations:
www.detoxlaterre.ch

Missio

Engagement solidaire et éthique

Branche suisse du Réseau mondial des Œuvres pontificales missionnaires qui propose des campagnes de promotion de la solidarité internationale en Suisse par des campagnes annuelles de collectes de fonds, de sensibilisation et de prière destinées aux paroisses et communautés en Suisse. Le Mois de la Mission a lieu en octobre et les Chanteurs à l'étoile en période de Noël et de l'Épiphanie.

Plus d'information:
www.missio.ch/fr

La grande tablée

*Terrain et Biodiversité &
Engagement solidaire et éthique*

Le Domaine de la Grant Part à Chardonne-Jongny, ancien monastère des sœurs Clarisses, est géré actuellement par l'association œcuménique La grande tablée, avec la mission de conserver et entretenir cette «réserve spirituelle dans une réserve naturelle». Ils s'y sont installés comme communauté laïque avec les principes d'hospitalité, prière, vie communautaire, et écologie.

Plus d'informations:

www.lagrandetablee.ch

A Rocha

Terrain et Biodiversité

Organisation chrétienne internationale qui œuvre pour la biodiversité en Suisse, elle propose des programmes de conservation ainsi que des actions d'éducation à l'environnement visant à réconcilier l'être humain avec la nature. Des animations alliant foi et écologie sont notamment proposées sur demande pour des groupes et des paroisses. Divers outils sont également disponibles sur son site internet.

Plus d'informations:

www.switzerland.arocho.org/fr/

œco Églises pour l'environnement

Infrastructure

Association œcuménique engagée pour la durabilité et des activités respectueuses de l'environnement dans les paroisses, les communautés et les institutions ecclésiastiques de Suisse. Elle propose matériels pour animer la Saison de la Création, le label «Coq Vert» et de conseil en management environnemental.

La Label «Coq Vert» est un système de gestion de ressources adapté aux paroisses et communautés, pour économiser des frais d'exploitation et réduire l'impact environnemental.

Plus d'informations: www.oeku.ch/fr/

Prière pour notre terre - Pape François

Dieu Tout-Puissant

qui es présent dans tout l'univers et dans la plus petite de tes créatures, Toi qui entoures de ta tendresse tout ce qui existe, répands sur nous la force de ton amour pour que nous protégeons la vie et la beauté. Inonde-nous de paix, pour que nous vivions comme frères et sœurs sans causer de dommages à personne.

Ô Dieu des pauvres, aide-nous à secourir les abandonnés et les oubliés de cette terre qui valent tant à tes yeux.

Guéris nos vies, pour que nous soyons des protecteurs du monde et non des prédateurs, pour que nous semions la beauté et non la pollution ni la destruction.

Touche les cœurs de ceux qui cherchent seulement des profits aux dépens de la terre et des pauvres.

Apprends-nous à découvrir la valeur de chaque chose, à contempler, émerveillés, à reconnaître que nous sommes profondément unis à toutes les créatures sur notre chemin vers ta lumière infinie.

Merci parce que tu es avec nous tous les jours.

Soutiens-nous, nous t'en prions, dans notre lutte pour la justice, l'amour et la paix.

Chalet l'Etoile du matin

Terrain et Biodiversité & Engagement solidaire et éthique

Dans son chalet «L'Etoile du matin» à Corbeyrier (VD), l'association Bethraïm et l'Eglise Catholique dans le canton de Vaud, proposent un lieu pour la reconstruction personnelle, pour la solidarité et l'inclusion, et pour la transition écologique et communautaire.

Plus d'informations:

www.cath-vd.ch/maison-bethraim/



© Olivier Gisiger

Justice écologique et sociale de l'Eglise catholique dans le canton de Vaud

Vous souhaitez vous investir en tant que bénévole au sein du secteur Justice écologique et sociale? N'hésitez pas à écrire un courriel à jes@cath-vd.ch !

Plus d'informations:

www.cath-vd.ch/justice-ecologique-sociale/

Inscrivez-vous à la newsletter:

Via le QR Code ci-contre



IMPRESSUM

ÉDITEUR

Eglise catholique dans le canton de Vaud
Ch. des Mouettes 4, CP 600, 1001 Lausanne, 021 613 23 23
info@cath-vd.ch, www.cath-vd.ch

RESPONSABLE D'ÉDITION

Lucia Castro Navia, Chargée de projets justice écologique et sociale

GRAPHISME

Sophie Martin, Service communication

IMPRESSION

Cavin Baudat, Grandson/Tirage 3500 exemplaires/Parution août 2025



www.cath-vd.ch/justice-ecologique-sociale/